
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO I 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2017/00039            DEL  03/08/2017 

 

OGGETTO :    IMPIEGO FONDI RESIDUI WELFARE ANNO 2017. 

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 3 del mese di agosto, alle ore 10:20 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 PAPARELLA AVV. MICAELA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 BATTISTA Sig. Nicola NO  12 LEONETTI Sig. Lorenzo SI 
2 BIANCOFIORE Sig. Nicola SI  13 MERCURIO Sig.ra Anna NO 
3 BOZZO Sig. Antonio SI  14 PARISI Sig. Francesco SI 
4 CARELLI Sig. Italo NO  15 POSCA Sig. Massimo NO 
5 CASSANO Sig. Vito SI  16 SANTORSOLA Sig. Michele SI 
6 CORCELLI Sig. Giuseppe SI  17 SCIACOVELLI Sig. Michele NO 
7 DE FRANCESCO Sig. Armando SI  18 VIGGIANO Sig. Giuseppe NO 
8 DE MARZO Sig. Nicola SI  19 VISCIGLIA Sig. Benito SI 
9 DE TULLIO Sig.ra Cinzia SI  20 ZACCARIA Sig. Massimo SI 

10 GRILLI Sig.ra Silvana NO     
11 IMPEDOVO Sig.ra Rosaria NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Marisa Lupelli . 

 

Totale presenti: n. 12  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Nicola Battista Italo Carelli Silvana Grilli Rosaria Impedovo Anna Mercurio Massimo Posca Michele 

Sciacovelli Giuseppe Viggiano  

 



 



 

 
Il Presidente riferisce: 
 
 
 
PREMESSO: 
 

 Che la II^ Commissione Consiliare Permanente, nella seduta del 27.7.2017, come 
da verbale in atti contenuto,dopo ampio dibattito, ha disposto di sottoporre 
all’esame del Consiglio la realizzazione del progetto: 
 

“ W L’ETA’ DELL’IN-DIPENDENZA “ 

 
La proposta, così come predisposta dalla Commissione, viene di seguito testualmente 
riportata: 

 

PROGETTO “W L’ETÀ DELL’IN-DIPENDENZA”.  
 

IPOTESI di SPESA: Capitolo di spesa 18546 cdc 460. Euro 7.000,00 IVA INCLUSA 
(comprensivo di spese per il personale, materiale didattico informatico e non, 
divulgativo/informativo, cancelleria); 
OBIETTIVI : Portare i ragazzi e le ragazze  alla riflessione sulle dipendenze da 
sostanze e, particolarmente, sulle nuove dipendenze (NEW ADDICTION) con 
l’approfondimento delle tematiche riguardanti la diffusione di quelle da sostanze 
psicotrope e di quelle comportamentali nelle quali non è implicato l’intervento di 
alcuna sostanza chimica. Nello specifico si potranno analizzare dipendenze da 
gioco d’azzardo patologico, internet, sesso, cibo, telefono cellulare, videogiochi, 
shopping compulsivo.  
FRUITORI/STAKEHOLDER :  Il progetto dovrà essere rivolto agli alunni, minori, di 
tutte le scuole secondarie di primo grado del I Municipio ed alle loro famiglie. 
ATTIVITA’ : Percorsi di informazione, sensibilizzazione, formazione e sessioni 
esperienziali riguardo le diverse tipologie di dipendenza.  Gli incontri dovranno 
essere tenuti da esperti e  avere l’obiettivo di portare a conoscenza dei minori e 
delle famiglie che determinati comportamenti, usi ed abusi incidono sulla libertà 
personale del singolo e sulla vita sociale di tutta la comunità. Le attività previste 
dovranno essere le seguenti a) predisposizione dei questionari di inizio progetto; b) 
coinvolgimento degli alunni delle scuole secondarie di primo grado per testare la 
percezione del rischio legato alle dipendenze attraverso la somministrazione dei 
questionari per l’individuazione delle più diffuse; c) elaborazione dei questionari per 
l’individuazione delle tematiche che saranno oggetto di riflessione; d) incontri con i 
ragazzi e le ragazze, le famiglie con momenti anche laboratoriali ed esperienziali, 
sulla scorta della rilevazione effettuata e informazioni sulle possibili soluzioni e) 
evento finale di condivisione, verifica delle risultanze con produzione di un progetto 
multimediale sintetico. Gli incontri da tenersi in ogni scuola secondaria di primo 
grado dovranno essere così articolati : 4 incontri per le prime classi, 4 per le 
seconde e 4 per le terze più un incontro/evento finale per un totale di 13 incontri per 
istituzione scolastica.  Si ritiene che, in questo modo, si possa garantire una buona 
capillarità ed efficacia dell’intervento che, riguardando un numero più esiguo di 
minori, potrà valorizzare maggiormente il contributo di ciascuno.  
DURATA :  Dall’avvio dell’anno scolastico 2017/18 a  Dicembre 2017.  



 

VALUTAZIONI : Previsione di incontri di verifica e valutazione ex ante, in itinere ed 
ex post da parte dei Servizi socio-educativi con l’equipe istituzionale, il coordinatore 
ed i tutor del progetto nelle varie fasi di realizzazione. Condivisione delle risultanze 
di tali verifiche con la II Commissione Ordinaria permanente Welfare del I Municipio 
attraverso un momento di incontro con la stessa  e la produzione di una relazione 
sintetica sulla qualità ed i risultati del servizio offerto alla cittadinanza. 
COMUNICAZIONE: La pubblicizzazione del progetto deve essere realizzata a cura 
del soggetto attuatore con  la produzione di brochure informative, locandine, 
comunicazioni sui social network da consegnarsi in tutte le scuole,  le sedi del 
Municipio I e gli uffici del Comune di Bari. Il soggetto attuatore dovrà dare prova 
dell’avvenuta consegna del materiale informativo nei luoghi suddetti. I SSE 
municipali provvederanno a contattare tutte le scuole secondarie di primo grado  del 
Municipio I al fine di garantire la partecipazione di tutte le istituzioni scolastiche. 

 
 
CONSIDERATO quanto premesso si rimette all’esame del Consiglio per le definitive 
determinazioni di competenza. 
 
 

 
IL CONSIGLIO 

 
 

UDITA la relazione del Presidente; 
 
 
VISTI: 
 
- Il progetto presentato dalla II C.C.P. . 
- Il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo. 
 
 
 
RITENUTO  
- di omettere il parere di regolarità tecnica in ordine al contenuto della proposta; 
- di omettere il parere di regolarità contabile in ordine al contenuto della proposta; 
 
Ad unanimità dei presenti (13 compreso i l  Presidente)  

 
DELIBERA 

 
APPROVARE il progetto denominato “ W L’ETA’ DELL’IN-DIPENDENZA“ di seguito 
riportato: 
 

PROGETTO “W L’ETÀ DELL’IN-DIPENDENZA”.  
 

IPOTESI di SPESA: Capitolo di spesa 18546 cdc 460. Euro 7.000,00 IVA INCLUSA 
(comprensivo di spese per il personale, materiale didattico informatico e non, 
divulgativo/informativo, cancelleria); 



 

OBIETTIVI : Portare i ragazzi e le ragazze  alla riflessione sulle dipendenze da 
sostanze e, particolarmente, sulle nuove dipendenze (NEW ADDICTION) con 
l’approfondimento delle tematiche riguardanti la diffusione di quelle da sostanze 
psicotrope e di quelle comportamentali nelle quali non è implicato l’intervento di 
alcuna sostanza chimica. Nello specifico si potranno analizzare dipendenze da 
gioco d’azzardo patologico, internet, sesso, cibo, telefono cellulare, videogiochi, 
shopping compulsivo.  
FRUITORI/STAKEHOLDER :  Il progetto dovrà essere rivolto agli alunni, minori, di 
tutte le scuole secondarie di primo grado del I Municipio ed alle loro famiglie. 
ATTIVITA’ : Percorsi di informazione, sensibilizzazione, formazione e sessioni 
esperienziali riguardo le diverse tipologie di dipendenza.  Gli incontri dovranno 
essere tenuti da esperti e  avere l’obiettivo di portare a conoscenza dei minori e 
delle famiglie che determinati comportamenti, usi ed abusi incidono sulla libertà 
personale del singolo e sulla vita sociale di tutta la comunità. Le attività previste 
dovranno essere le seguenti a) predisposizione dei questionari di inizio progetto; b) 
coinvolgimento degli alunni delle scuole secondarie di primo grado per testare la 
percezione del rischio legato alle dipendenze attraverso la somministrazione dei 
questionari per l’individuazione delle più diffuse; c) elaborazione dei questionari per 
l’individuazione delle tematiche che saranno oggetto di riflessione; d) incontri con i 
ragazzi e le ragazze, le famiglie con momenti anche laboratoriali ed esperienziali, 
sulla scorta della rilevazione effettuata e informazioni sulle possibili soluzioni e) 
evento finale di condivisione, verifica delle risultanze con produzione di un progetto 
multimediale sintetico. Gli incontri da tenersi in ogni scuola secondaria di primo 
grado dovranno essere così articolati : 4 incontri per le prime classi, 4 per le 
seconde e 4 per le terze più un incontro/evento finale per un totale di 13 incontri per 
istituzione scolastica.  Si ritiene che, in questo modo, si possa garantire una buona 
capillarità ed efficacia dell’intervento che, riguardando un numero più esiguo di 
minori, potrà valorizzare maggiormente il contributo di ciascuno.  
DURATA :  Dall’avvio dell’anno scolastico 2017/18 a  Dicembre 2017.  
VALUTAZIONI : Previsione di incontri di verifica e valutazione ex ante, in itinere ed 
ex post da parte dei Servizi socio-educativi con l’equipe istituzionale, il coordinatore 
ed i tutor del progetto nelle varie fasi di realizzazione. Condivisione delle risultanze 
di tali verifiche con la II Commissione Ordinaria permanente Welfare del I Municipio 
attraverso un momento di incontro con la stessa  e la produzione di una relazione 
sintetica sulla qualità ed i risultati del servizio offerto alla cittadinanza. 
COMUNICAZIONE: La pubblicizzazione del progetto deve essere realizzata a cura 
del soggetto attuatore con  la produzione di brochure informative, locandine, 
comunicazioni sui social network da consegnarsi in tutte le scuole,  le sedi del 
Municipio I e gli uffici del Comune di Bari. Il soggetto attuatore dovrà dare prova 
dell’avvenuta consegna del materiale informativo nei luoghi suddetti. I SSE 
municipali provvederanno a contattare tutte le scuole secondarie di primo grado  del 
Municipio I al fine di garantire la partecipazione di tutte le istituzioni scolastiche. 
 
 
 

DEMANDARE alla direzione municipale per tutti gli adempimenti conseguenziali. 
 

Di seguito  

Il Presidente propone l'immediata eseguibilità del presente provvedimento stante 
l'urgenza. 
 



 

IL CONSIGLIO 

 
Aderendo alla suddetta proposta 

Ad unanimità dei presenti (13 compreso i l  Presidente)  

 
DELIBERA 

 
RENDERE immediatamente eseguibile la presente deliberazione ai sensi dell'art.134 
comma 4° del D.L. n.267/2000  
 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



Passiamo al punto 2 all'ordine del giorno che riguarda 

l’impiego dei fondi residui del welfare per l’anno 

2017. Do la parola al presidente della commissione 

welfare Nicola Biancofiore. 

 

 

 

Consigliere Biancofiore 

Preso atto del fatto che ci sono dei residui rivenienti 

da risparmi sulle gare che sono state fatte o su un 

paio di progetti che non sono andati in porto, o sono 

andati in porto solo parzialmente, ora li deposito alla 

presidente e alla direttrice perché mi è stata data 

solo stamattina la copia, così potete visionarla, 

quindi preso atto di questi avanzi la commissione 

welfare ha fatto una proposta che sottopone al 

Consiglio di investimento per ciò che concerne il 

capitolo di spesa 18546 centro di costo 460. 

Il progetto si chiama “Viva l’età dell’indipendenza” e 

ha come obiettivo quello di portare i ragazzi e le 

ragazze alla riflessione sulle dipendenze da sostanze 

psicotrope, diciamo sono quelle stupefacenti, e sulle 

nuove dipendenze che sono le new addiction, che 

riguardano particolarmente il gioco d’azzardo 

patologico, internet, la dipendenza dal sesso, dal 

cibo, dal telefono cellulare, dai videogiochi e dallo 

shopping compulsivo.  

Il progetto sarà rivolto, innanzitutto avrà durata 

dall’inizio dell’anno scolastico prossimo venturo sino 

al 31 dicembre 2017, perché i soldi devono essere 



impegnati necessariamente entro quella data, il 

progetto sarà realizzato per tutti i minori, gli alunni 

minori delle scuole secondarie di primo grado, insomma 

delle scuole medie, abbiamo nuove scuole secondarie di 

primo grado nel nostro municipio, sono equamente 

distribuite su tutto il territorio e quindi 

naturalmente sarà cura del municipio e sarà cura dei 

servizi sociali assicurarsi che tutte le scuole 

partecipino a questo progetto e, colleghi, quando ci 

sarà la consulta delle scuole, lo proporremo con forza 

alle scuole in modo che aderiscano. 

Come si svolgeranno le attività? Noi abbiamo previsto 

ben tredici incontri per ogni scuola, perché un 

intervento spot non ha senso secondo noi ma 

l’intervento deve essere forte, quattro incontri per le 

prime classi, quattro per le seconde, quattro per le 

terze più un incontro finale, un evento finale in cui 

si racconti che cosa è avvenuto e si mettano in 

evidenza anche le risultanze di quanto è avvenuto. 

Vi dico quali saranno le attività, allora saranno 

predisposti dei questionari di inizio progetto, 

naturalmente gli alunni saranno coinvolti per capire se 

hanno la percezione del rischio legato alle dipendenze 

e poi saranno distribuiti i questionari, saranno 

elaborati e ci saranno incontri con i ragazzi e le 

ragazze, e le famiglie, abbiamo voluto inserire le 

famiglie e gli insegnanti, con dei laboratori, dei 

momenti esperienziali, quindi con dei nuovi linguaggi, 

non con gli incontri dove parla uno e ci sono 500-600 

ragazzi ma con degli incontri laboratoriali nelle 

classi in modo da capire che cosa si è rilevato dai 

questionari e comprendere quali sono le possibili 

soluzioni. E poi ci sarà questo evento finale di 



condivisione ed eventualmente, laddove ci siano ragazzi 

che manifestino delle difficoltà rispetto a questi temi 

cercare di indirizzarli ai giusti percorsi per 

affrontare un discorso che i fatti di cronaca ci dicono 

è sempre più di attualità.  

La durata ve l’ho già detta, naturalmente la spesa è di 

settemila euro Iva inclusa, comprensivo di spese per il 

personale, materiale didattico, informatico e non, 

divulgativo, informativo e cancelleria, parliamo di 13 

per 9, di 117 incontri che si faranno nelle scuole. 

Naturalmente sulle valutazioni ci saranno incontri di 

verifica e valutazione ex ante, in itinere ed ex post 

da parte dei servizi sociali, del coordinatore e dei 

tutor del progetto, e le risultanze dovranno essere 

condivise anche con il primo municipio.  

La comunicazione sarà molto importante perché il 

progetto deve essere pubblicizzato a cura del soggetto 

attuatore, devono essere prodotte delle brochure, delle 

locandine, che devono essere diffuse in tutte le 

scuole, le sedi del municipio e gli uffici del Comune. 

Naturalmente i servizi sociali del municipio 

provvederanno a contattare tutte le scuole secondarie 

perché devono partecipare tutte, perché questo è un 

servizio che il Comune e il municipio stanno offrendo 

alle scuole gratuitamente però loro devono partecipare 

perché purtroppo non esistono scuole di periferia, o 

scuole del centro, o scuole ricche, o scuole povere, 

questo progetto e questi problemi sono purtroppo 

diffusi a tappeto e non conoscono classi social o 

economiche. 

Vi chiedo di esprimervi favorevolmente rispetto a 

questo progetto anche perché noi abbiamo analizzato - e 



chiudo – due relazioni, quella del dipartimento delle 

dipendenze patologiche, la relazione di servizio della 

Asl, del dott. Claudio Poggi, e l’indagine sul consumo 

di sostanze psicotrope negli studenti delle scuole di 

secondo grado della Puglia, secondarie, a cura 

dell’osservatorio epidemiologico regionale della 

Puglia, e il dott. Taranto, che è il responsabile del 

Ser di Bari, ha seguito questi studi. Dell’altro 

giorno, del 01 agosto, è l’articolo di giornale in cui 

si ragiona di una relazione del .., che si occupa dei 

malati di Aids e delle famiglie dei malati di Aids, che 

ha espresso, facendo un’indagine su 443 ragazzi di Bari 

e ragazzi che vengono a scuola a Bari, ha espresso una 

gravissima preoccupazione rispetto al fatto che il 50% 

dei ragazzi interrogati ha dichiarato di fare uso di 

sostanze stupefacenti, leggere o non, comunque di fare 

uso di sostanze stupefacenti, e che molti si sono 

avvicinati in modo sempre più pericoloso alle altre 

dipendenze, alle nuove dipendenze di cui abbiamo 

parlato. Presidente io ho finito, metto agli atti se li 

vuole consegnare alla direttrice i dati.  

Vi dico gli avanzi, giusto perché sappiate, del 

capitolo 18716 ci sono 24.990 euro, del capitolo 14549 

ci sono 9.305,41 euro e del capitolo 18546 a cui 

abbiamo attinto per questo ci sono 30.658,01, però 

dobbiamo avviare ancora i progetti delle gite per 

anziani che saranno a settembre, il coro che è da 

avviare, e nient’altro, questo è quanto, e stanno per 

andare, stanno per essere realizzati i week-end 

formativi, come sapete, e il teatro sociale, e il 

progetto del bagnino di salvataggio. Grazie a tutti per 

l’attenzione. 

 



Presidente 

Grazie a Nicola Biancofiore, si tratta di un progetto 

innovativo che non ha altri eguali e quindi, siccome 

trattasi di una piaga sociale sempre più diffusa negli 

ultimi periodi credo che sia importante portare avanti 

questo tipo di progettazione. C’è qualcuno che vuole 

intervenire sul punto? Prego consigliere Bozzo. 

 

Consigliere Bozzo 

Rispetto alla progettazione della commissione welfare 

ovviamente non mi esprimo avendoci lavorato, voglio 

portare all’attenzione del Consiglio anche la 

disponibilità che, seppur per le vie brevi, ecco, per 

capirci, ha dato l'assessore Paola Romano, a lavorare 

insieme al municipio con la sua struttura per riuscire 

ad impattare in maniera quanto più incisiva possibile 

rispetto a queste tematiche, perché sentita 

telefonicamente lei ha detto che era nelle idee 

dell’assessorato quella di lavorare su queste tematiche 

delle nuove dipendenze, ovviamente faceva i complimenti 

al primo municipio che ha pensato, diciamo ha 

anticipato il lavoro dell’assessorato, ha detto a 

questo punto sul tema tutta la mia macchina burocratica 

e quello che può essere il mio peso politico, 

consideratelo al vostro fianco in questo progetto. 

Quindi poi dovremo incontrarla e mettere a regime 

questa disponibilità con un concreto utilizzo delle 

risorse dell’assessorato. Siccome nella relazione il 

presidente non lo aveva detto, sappiate che sarà una 

cosa che andrà oltre i confini del municipio insomma. 

 



Presidente 

Grazie. Ci sono altri interventi? Se non ci sono altri 

interventi pongo in votazione il parere favorevole 

dell’impegno dei fondi residui del welfare per il 

progetto così come descritto ed esplicitato dal 

presidente della commissione welfare Nicola 

Biancofiore. Chi è d'accordo alzi la mano. 

All'unanimità dei presenti. 

C’è una richiesta di immediata esecutività, chi è 

d'accordo alzi la mano. All'unanimità dei presenti. 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Micaela Paparella 

 IL DIRIGENTE 

Marisa Lupelli 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

12/09/2017 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 12/09/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

Marta Minichelli 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 12/09/2017 al 26/09/2017. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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